
立法會三題：關愛基金  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

 

  以下為今日（四月六日）在立法會會議上李國麟議員的提問和民政事務局局

長曾德成的書面答覆： 

 

問題： 

 

  行政長官於２０１０-２０１１年施政報告中宣布成立關愛基金（基金），目

標是由政府與商界各出資５０億元，為基層市民提供綜合社會保障援助計劃不能

提供的多方面支援。據報道，較早前有一些慈善團體反映，政府宣布成立該基金

後，有部分財團明確表示因為要捐款給基金，可能會減少對該些團體的捐款。另

一方面，財政司司長最近建議注資基金（有報道指當局預留逾１０億元作此用

途），以幫助未能受惠於他最近建議向每名香港永久性居民發放６,０００元的措

施但有經濟需要的人士。有社會人士擔心，此舉有可能進一步減低財團向慈善團

體捐款的意欲，使不少以服務有需要的非永久性居民為主的慈善團體在募捐時更

感困難。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）是否知悉本港各主要的慈善團體在過去３年籌得的捐款數字；該等慈善團

體在政府宣布成立基金後收到的捐款有否較之前減少；若有，詳情為何；若否，

原因為何； 

 

（二）除了作為關愛基金督導委員會主席的政務司司長曾表示會去信商業機構，

呼籲他們對基金的捐款是作為他們對慈善事業的支援的額外捐助外，當局有何方

法鼓勵商業機構不要因捐款給基金而削減對其他慈善團體的捐款； 

 

（三）當局有否設立一些溝通渠道，讓慈善團體可向當局反映，在政府宣布成立

基金後在募捐及營運上遇到的困難；若有，詳情為何；若否，原因為何；鑒於慈

善團體的募捐情況直接影響他們所提供的社會服務，當局會否向嚴重受影響的慈

善團體提供相應的協助或支援；若會，詳情為何；若否，原因為何；及 

 

（四）當局擬向基金注資１０億元，以幫助有需要的人士，會否偏離基金最初的

成立目的；若否，原因為何？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 



（一）一般而言，公眾可從慈善團體發表的年報或網頁等途徑，了解團體每年籌

得的捐款數字。慈善團體每年的募捐情況和捐款數字的水平時有增減，亦取決於

多個不同的因素。 

 

（二）關愛基金督導委員會主席早前去信商界呼籲他們對基金作出捐款時，已特

別強調希望善長對基金的捐獻，是在他們恆常對慈善事業的支援以外的額外捐

獻。除此以外，基金不會舉行公眾籌款和募捐活動。 

 

（三）當局與慈善團體一直保持緊密聯繫。我們歡迎團體與關愛基金分享經驗和

提出寶貴意見，共同推動關愛文化和扶助弱勢社群。 

 

（四）關愛基金成立的主要目的是為經濟上有困難的市民提供援助，特別是那些

未能納入社會安全網，或身處安全網卻又有一些特殊需要未能受到照顧的人。政

府計劃額外注資關愛基金，向有特殊需要的人士提供援助，與基金成立的目的相

符。  

 

完  

２０１１年４月６日（星期三） 

 


